



**INNOVER**  
C'EST COLLABORER!

**COMMUNIQUÉ DE PRESSE**  
Pour diffusion immédiate

## LA MRC DE CHARLEVOIX DÉVOILE SES LAURÉATS DU CONCOURS CRÉATIVITÉ ET INNOVATION AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE

**Baie-Saint-Paul, le 29 mars 2023** – C'est avec une grande fierté que le Conseil de la MRC annonce les gagnants de la deuxième édition du concours *Créativité et innovation au service du développement durable* et remet 16 000 \$ en bourse.

### **Cidrierie Les Travaux & les Jours – Lauréat *Nouvelle entreprise* – Bourse de 5 000 \$**

Les Travaux & les Jours est une cidrerie artisanale dont la mission principale est de faire du cidre un élément du terroir éboulois avec une approche agroécologique. Les produits issus de la production de 2022 sont des cidres dont la matière première provient soit des pommiers disséminés sur le territoire et dont la plantation est le résultat d'une action humaine, soit de cultivars dits sauvages que l'on retrouve en forêt et en bordure de champs. L'entreprise partage des équipements et son savoir-faire avec d'autres producteurs de la région. Elle travaille aussi conjointement sur un programme de mise en valeur du patrimoine génétique des pommiers de la région. L'entreprise a été créée pour être animée par une petite communauté de gens dont les valeurs sont en adéquation avec le développement durable. En plus des propriétaires, des dizaines de bénévoles de la région viennent grossir les rangs de l'entreprise durant l'automne afin de vivre l'expérience unique de créer un produit d'exception via la cueillette responsable et le travail artisanal.



Claudette Simard et Raphaël Nguyen

### **Hydromel Charlevoix – Lauréat *Développement entreprise existante, entreprise de 24 employés et moins* - Bourse de 5 000 \$**

Hydromel Charlevoix est une entreprise apicole qui a comme mission de créer des produits de grande qualité, dans le respect de la nature, en mettant en valeur le terroir de Charlevoix. Leur production apicole est responsable et circulaire. Leurs valeurs principales sont la protection de l'environnement, le développement durable et l'appartenance à leur territoire. Au courant de la dernière année, ils ont développé des pratiques d'apiculture innovantes, dans le but de mieux respecter leurs abeilles et le territoire. En voici quelques exemples : ils ont créé une nouvelle méthode zéro déchet pour l'hivernage des abeilles à l'extérieur et des



Claudette Simard et Anthony Dufour

partenariats de pollinisation avec plusieurs producteurs locaux, ils priorisent des ruchers permanents pour éviter de déplacer les abeilles, ils ont aussi diminué l'achat de sucre de nourrissage et laissé plus de miel aux abeilles en plus de faire la réservation d'un camion électrique pour une apiculture zéro émission.

### **Le Festif! – Lauréat *Développement entreprise existante, entreprise de 25 employés et plus* – Bourse de 5 000 \$**

Le Festif! est un organisme axé sur les projets culturels et artistiques et mobilisent une centaine de bénévoles afin de collaborer avec les employés réguliers pour l'atteinte de la mission du Festif ! Tant avec Le Festif! de Baie-Saint-Paul, Le Festif! à l'école et Le Cabaret Festif!, l'organisation est toujours soucieuse du rôle important qu'elle peut jouer dans la société et de sa contribution à l'éducation et à la sensibilisation de la population. La valeur d'écoresponsabilité est au centre de tous ses projets, mais la valeur d'innovation a véritablement permis de mettre en place les initiatives. Les projets présentés favorisent en effet l'adoption de modes de vie durables. Le Festif! a maintenant aboli la production de nouveaux items promotionnels pour des considérations écologiques. La presse à marchandise sensibilise les participants à l'importance du réemploi et les met aux faits des impacts de l'industrie du textile sur la planète. L'espace développement durable est un endroit spécifiquement conçu pour inciter les participants et la population à adopter des modes de vie durables. L'espace permettait aux festivaliers d'assister à des conférences d'organismes en lien avec le développement durable en plus d'apprendre l'ensemble des bons comportements à adopter durant le festival. L'espace était alimenté par des panneaux solaires alors que la presse à marchandise était 100% manuelle et autonome. De par leurs conférences sur le développement durable dans les écoles primaires, ils compensent l'émission de gaz à effet de serre durant le Festif!.



Claudette Simard et Anne-Marie Dufour

### **Les Jardins de Cap-Aux-Oies – *Initiative coup de cœur du jury* - Bourse de 1 000 \$**

Les Jardins de Cap-Aux-Oies est une ferme maraîchère biologique située aux Éboulements. En partenariat avec SymbiOSE AlimenTerre et Rose et Lion, ils ont développé un volet de transformation par la lactofermentation ayant pour objectif de revaloriser les surplus de production, en les transformant en produits ayant une valeur ajoutée importante. Lors d'un évènement de trois jours, ils ont produit plus de 800 kg de produits lactofermentés divers : choucroute, kimchi doré, kimchi blanc, kimchi aux champignons et pâte de piments. Ce fut l'occasion parfaite d'engager la communauté de Charlevoix (petits et grands) dans une expérience de production et d'apprentissage. Dans toutes leurs actions, ils choisissent d'incarner un mode de vie que nous considérons durable à petite et grande échelle, via la consommation locale et écologique.



Claudette Simard et Laurence Gareau

« Ce sont treize candidatures que nous avons reçues cette année. Nous sommes fiers de contribuer aux actions en matière de développement durable sur notre territoire. Nos entreprises ont déjà la volonté de voir leurs décisions quotidiennes avoir un impact positif dans la société et nous sommes persuadés que ces dernières serviront de modèle. », mentionne Pierre Tremblay, préfet de la MRC.

Rappelons que le concours visait à susciter le développement entrepreneurial sur le territoire, l'implantation de nouvelles entreprises, la croissance des entreprises existantes et la mise en place d'actions concrètes pour contribuer au développement durable de l'économie locale. Le Service de développement local et entrepreneurial (SDLE) de la MRC a pu compter sur l'appui de ses partenaires, soit le Fonds Écoleader - Capitale-Nationale et le Centre québécois de développement durable (CQDD). Le SDLE remercie également les membres du jury ayant analysé les dossiers de candidatures et sélectionné les lauréats.

-30-

**Sources:**

Karine Horvath, directrice générale  
MRC de Charlevoix  
[khorvath@mrccharlevoix.ca](mailto:khorvath@mrccharlevoix.ca)  
418 435-2639, poste 6002

Anne Scallon, directrice  
SDLE de la MRC de Charlevoix  
[ascallon@mrccharlevoix.ca](mailto:ascallon@mrccharlevoix.ca)  
418 435-2639, poste 6902